

Esta parroquia fué fundada en el año de 1745 y pertenece á la segunda cordillera, siendo su patrón San Luis Obispo, y abarca los puntos siguientes:

San Bernardino, pueblo, con.....	342 habitantes.
Huexotla, pueblo, con.....	729 «
	1,071 «
Primera suma.....	863 habitantes.
Total	1,934 habitantes:

En la actualidad es cura del lugar el señor José María Alva.

La hacienda de Chapingo dista de Huexotla 3 kilómetros, y de la cabecera del Distrito, 5 kilómetros.

Huexotla está situado al Nordeste de la capital de México, á 102 kilómetros de distancia del Estado de México y á 52 de la Capital de la República.

El terreno es plano y fértil. Su clima es templado y agradable.

Produce maíz, trigo, frijol, arvejón y maderas de construcción.

Sus habitantes se dedican al comercio de cereales, sirviéndose del idioma español para verificarlo.

Las enfermedades endémicas son el tifo y las pulmonías.

Para trasladarse de México á Huexotla, se toma el Ferrocarril Interoceánico hasta San Vicente ó Texcoco y luego se continúa el viaje á caballo hasta Huexotla.

El servicio postal lo hace un empleado que conduce la balija á bordo del Ferrocarril Interoceánico.

Parroquia y Municipalidad de Ixtacalco.



La etimología de la palabra es explicada de este modo: *Ixtacal-co*, «en la casa de la sal.» El jeroglífico es el aparato elemental en que hoy todavía preparan la sal los indígenas de los alrededores de México: es un filtro de tierra. La terminación genérica *cal-co*, se compone de *co* y de *calli*, casa; *iztatl* es el nombre de la sal, lugar de salinas, según el autor Peñafiel.⁽¹⁾

En la comprensión de la parroquia de Ixtacalco existen los siguientes lugares con las etimologías que se indican:

Aculco, «torcido ó encorvado.»

Sacahuistlo, «zacate espinoso.»

El pueblo de Ixtacalco está situado á los 19° 33' 28" latitud Norte y á los 0° 00' 44" longitud Este del Meridiano de México, y á 2,111 metros de altura sobre el nivel del mar.

(1) La traducción más propia de esta etimología, según el citado Sr. Sánchez Santos, és: «Casas sobre las Salinas.»

Esta parroquia fué fundada en el año de 1726, y pertenece á la cuarta cordillera y es su patrón San Matías, abarcando los puntos siguientes:

Santa Anita, pueblo, aproximadamente, con . . .	1,117 habitantes.
San Juanico, pueblo, con.....	705 «
La Magdalena, pueblo, con.....	665 «
Ixtacalco, pueblo, con	1,200 «
Total	3,687 habitantes.

En la actualidad es cura del lugar el señor Bonifacio Molina.

Además del templo parroquial, existen en Ixtacalco cuatro iglesias más.

En el orden político, el pueblo de Ixtacalco es cabecera de la municipalidad de su nombre en la Prefectura de Tlálpán, del Distrito Federal, situado al SSE. de la capital y á cinco kilómetros de distancia de ella.

El terreno es húmedo y fértil. Lo riega el Canal Nacional.

El clima es templado. Los vientos soplan de Norte á Sur, las lluvias son moderadas y las heladas fuertes.

En este pintoresco pueblo la mayoría de sus habitantes son poseedores de esos jardines que vulgarmente llamamos «chinampas», que producen hermosas flores y exquisitas legumbres. Produce, además, muy buenos cereales, alfalfa y pastas.

El idioma dominante es el español.

Las enfermedades endémicas son los fríos y mal de San Lázaro.

El servicio postal lo hace una Sucursal dependiente de la Administración de México, el telegráfico una de los Telégrafos Federales.

Parroquia y Municipalidad de Ixtapaluca.

La etimología de la palabra Ixtapaluca es explicada como sigue: *Ixtapallo-can*, *Iztupal-lo-can*, dei azteca, *ixtlapalo*, sal negra ó teñida de negro, y la final *can*, de lugar, según el autor Peñafiel.

En la comprensión de esta parroquia existen los siguientes lugares con las etimologías que se indican:

Acuantla, «águila sedienta,» aproximadamente, con 938 habitantes.

Zoquiapan, «sobre el pie del monte,» hacienda. . . 82 «

Suma..... 1,020 habitantes.

(1) El Sr. Sánchez Santos, á quien hemos consultado muchas de estas etimologías, no está conforme con la redacción de esta. En su concepto, debe explicarse así: «*Zoquitl-d-pan*, «En la agua lodosa.»

El pueblo de Ixtapaluca está situado á 19° 18' 59" latitud Norte, y á los 0° 14' 56" longitud Este del Meridiano de México.

La parroquia, fundada en el año de 1698, pertenece á la segunda cordillera, siendo su patrona la Santísima Virgen en su adoración de la Natividad; abarca los puntos siguientes:

Acuautla, hacienda, con	82 habitantes.
Zoquiapan y rancherías que le pertenecen . .	802 «
El Carmen y sus rancherías.....	100 «
Ventorrillo, ranchería.	45 «
Paredones, «	50 «
San Andrés, «	32 «
El Arquito, «	113 «
Ixtapaluca, »	935 «
Primera suma.....	1,020 «
<hr/>	
Total.....	2,377 habitantes.

En la actualidad es cura del lugar el Sr. Marín Tremendo.⁽¹⁾

Además del templo parroquial, existe en el pueblo de Ixtapaluca una iglesia y hay otra en la hacienda de Zoquiapan.

La hacienda de Acuautla dista de Ixtapaluca cinco kllómetros, y la de Zoquiapan ocho kilómetros; y de la cabecera del Distrito la primera dista 16 kilómetros y la segunda 14.

En el orden político, el pueblo de Ixtapaluca está situado al Este de la capital de México, siendo cabecera de la municipalidad de su nombre, en el Distrito de Chalco, del Estado de México; linda, al Norte, con el Distrito de Texcoco, al Este con la municipalidad de Cuautzingo, al Sur con esta última y con la de Chalco, y al Oeste con Tlaxtlahuacán; del Distrito Federal.

Tiene este pueblo una superficie de 432 kilómetros cuadrados.

El terreno es seco y muy montañoso, excepto al Occidente, donde esta municipalidad ocupa parte del lago de Chalco y unos terrenos llanos. También tiene al Noreste el cerro pelón del Pino.

El clima es templado, menos en la parte montañosa, donde es muy frío. Las lluvias y las heladas son moderadas.

Produce el maíz, trigo, cebada y pastos. Abundan los magueyes y los nopales. En la montaña hay bosques de pinos, oyameles, ocotes, etc.

El idioma que predomina es el español.

La enfermedad endémica es el tifo.

El pueblo de Ixtapaluca está situado en la carretera de México á Puebla, á siete y medio kilómetros de Chalco, á ciento diez de Toluca y á treinta y dos de la capital de la República.

Como medios de transporte se emplea el Ferrocarril Interoceánico de México á San Vicente, y desde esta estación hasta Ixtapaluca, á caballo.

(1) Acaba de ser trasladado á una Vicaría fija de la Capital.

Parroquia y Municipalidad de Ixtapalapan.



La etimología de la palabra Ixtapalapan, es explicada del modo siguiente: *Ixtapalapan*. *Izta-pal-apan*, del mexicano, lugar de agua blanca ó río blanco, radicales *iztac*, blanco, *palli* ó *tlapalli*, color, y *apan*, río, según el erudito autor Peñafiel.

En la comprensión de la parroquia de Ixtapalapan, existen los lugares siguientes con las etimologías que se indican:

Santa María Hastahuacán, pueblo, con. . . .	1,500 habitantes.
Santa Cruz Meyehualco, «	600 «
<hr/>	
Total.	2,100 habitantes.

El pueblo de Ixtapalapan está situado á los 19° 41' 45" latitud Norte, y á los 0° 02' 35" longitud Este del Meridiano de México.

La parroquia, fundada en el año de 1664, pertenece á la cuarta cordillera, tiene por patrón al Apóstol San Lucas y abarca los puntos siguientes:

La Purísima, hacienda, aproximadamente, con.	40 habitantes:
Ixtapalapa, pueblo, «	8,000 «
Anterior.....	1,100 habitantes.
<hr/>	
Total.	10,140 habitantes.

En la actualidad es cura del lugar el señor Luis G. Trujillo.

Además del templo parroquial, existen en Ixtapalapan una iglesia en cada uno de los pueblos y una capilla en la hacienda.

La hacienda de La Purísima dista de Ixtapalapan un kilómetro, y de la cabecera del Distrito dos kilómetros doce metros.

En el orden político, Ixtapalapan es cabecera de la Municipalidad de su nombre, en el Distrito de Tlálpan, perteneciente al Distrito Federal; situado al S. O. de la capital á nueve kilómetros de distancia.

El terreno es húmedo, accidentado y en algunos lugares arcilloso.

El clima es templado, las lluvias moderadas, los vientos variables y las heladas frecuentes.

Riega ese terreno el Canal de Derivación, por el que hacen el tráfico las cañas que conducen legumbres y pastos á la Capital, con la que está unida por una línea de los Ferrocarriles del Distrito.

El idioma que predomina es el español.

Las enfermedades endémicas son la pulmonía y el tifo.

El servicio postal lo hace una Administración de tercera clase, dependiente de la Administración de Tlálpan.

Parroquia y Municipalidad de Ixtapan del Oro.



La etimología de la palabra Ixtapan, es explicada como sigue: *Ixtapan*, *Ixta-pan*, del azteca, «en las pequeñas salinas,» *ixtatl*, sal, y *pan*, lugar, según el autor Peñafiel. (1)

El pueblo de Ixtapan del Oro está situado á los 19° 12' 18" latitud Norte, y á los 0° 48' 30" longitud Oeste del Meridiano de México, y á una altura de 1,687 metros sobre el nivel del mar.

La parroquia, fundada en el año de 1560, pertenece á la vicaría foránea de Almoloya de Juárez, es su patrón San Miguel y abarca los puntos siguientes:

San Martín, pueblo, aproximadamente, con.....	422 habitantes.
Santa Cruz, « «	501 «
Xoconusco, « «	550 «
Xoconusco, hacienda, «	273 «
Galeras, « «	149 «
Calera, ranchería, «	168 «
Ixtapan, « «	215 «
Puerta, « «	447 «
Ixtapan del Oro, pueblo, «	748 «
San Miguel, « «	319 «

Total..... 3,822 habitantes.

En la actualidad es cura del lugar el señor Dionisio Seijas.

Tiene una escuela parroquial para niños, cuyo promedio de asistencia diaria es de 52 alumnos.

Existen en el perímetro de Ixtapan del Oro, además de la Iglesia parroquial, un templo en cada uno de los pueblos, excepto el de San Miguel, y una capilla en cada una de las haciendas.

En el orden político, el pueblo de Ixtapan del Oro es cabecera de la municipalidad de su nombre, en el distrito de Valle de Bravo, del Estado de México; tiene por límites: al Norte y al Oriente, la municipalidad de Valle de Bravo; al Sur el Distrito de Zitácuaro, Estado de Michoacán, y al Occidente, la municipalidad de Santo Tomás.

Su superficie es de 400 kilómetros cuadrados.

El terreno es seco y algo accidentado, encontrándose pequeños grupos de montañas poco elevadas.

Riéganlo un río y seis arroyos, y en él se hallan doce ojos de agua potable y tres de agua termal.

(1) Habiendo en el mexicano dos palabras cuyas radicales son idénticas, pues *ixtatl* es sal é *iztao* es blanco, no es fácil saber cuáles lotras radicales sirven de composición á la palabra, pero es más lógico traducir: "En la blancura."

El clima es templado-cálido, la dirección de los vientos es de Norte á Sur, las lluvias son moderadas y las heladas poco frecuentes.

Produce maíz, trigo, frijol, haba, caña de azúcar, toda clase de frutas, con especialidad y en abundancia exquisitos plátanos, etc.

Al Sur del pueblo del Salitre de este municipio, se encuentran cinco minas de oro en explotación. Hay, además, gran número de minas de plata y de metales platosos, peritosos y plomosos, que se hallan paralizadas.

Idioma dominante, el español.

Enfermedades endémicas, el paludismo y la pulmonía.

El pueblo y mineral del Oro están situados á orillas del río de su nombre, parte en llano y parte en loma, á 24 kilómetros del Valle de Bravo, á 106 de Toluca y á 142 y medio de la capital de México.

Medios de transporte, hasta Toluca, por el Ferrocarril Nacional Mexicano y de este lugar á Ixtapan, á caballo.

El servicio postal lo hace una Agencia de tercera clase, dependiente de la Administración de Valle de Bravo, y una Sucursal Telegráfica de la Oficina Central de Telégrafos Federales, y comunicación telefónica.

Parroquia y Municipalidad de Ixtapan de la Sal.

La etimología de la palabra Ixtapan, es explicada como sigue: *Ixta-pan*, del azteca, salinas; *ixtatl*, sal, y *pan*, lugar, según la autorizada opinión del autor Peñafiel.

En la comprensión de la Parroquia de Ixtapan de la Sal, existen los siguientes lugares con las etimologías y número de habitantes que en seguida se indican:

<i>Tecomatepec</i> , «vaso hecho de cono del Tecomate,» pueblo, con.....	751 habitantes.
<i>Xochuca</i> , «lugar de agua de rosas,» con	155 «
<i>Ahuacatlán</i> , «junto á los ahucates,» con....	214 «
<i>Ahuehuete</i> , «árbol viejo junto al agua,» con.....	56 «
<i>Tlaxcal</i> , «tortillas ó pan de maíz,» pueblo, con.	55 «
<i>Tlacoachaca</i> , «depósito de dardos,» pueblo, con.	157 «
<i>Yautepec</i> , «lugar de maíz,» pueblo, con	111 «

Total..... 1,499 habitantes.

El pueblo de Ixtapan de la Sal está situado á los 19° 05' 03" de latitud Norte y á los 0° 25' 41" de longitud Oeste del Meridiano de México, y á una altura de 1,900 sobre el nivel del mar:

La Parroquia de Ixtapan de la Sal, que fué fundada en el año de 1755, pertenece á la Vicaría foránea de Tenancingo, siendo su dedicación á la Asunción de María Santísima, y abarca los puntos siguientes:

El Refugio, ranchería, aproximadamente, con	111 habitantes.
El Arenal, ranchería, con	400 «
Yerbas Buenas, ranchería, con	284 «
Plan de San Miguel, ranchería, con	92 «
San Miguel, ranchería, con	381 «
Los Fresnos, ranchería, con	200 «
Franca-Calderón, ranchería, con	203 «
San Diego, ranchería, con	88 «
Ixtapan de la Sal, pueblo, con	1,645 habitantes.
Primera suma	1,499 «
Total	4,803 habitantes.

En la actualidad es cura del lugar el señor Tomás Moreno.

Además de la Vicaría fija de Tonatico, existen en el perímetro de Ixtapan de la Sal, cinco templos más, el parroquial, la capilla del Panteón, que está dedicada al Señor de la Expiración, y una en cada uno de los dos pueblos, dedicadas á San Pedro y Santa Ana y otra en San Miguel.

En el orden político, Ixtapan de la Sal es cabecera de la municipalidad de su nombre, en el Distrito de Tenancingo, del Estado de México; lo limitan, al Norte, las de Coatepec y Villa Guerrero; al Este, esta última; al Sur, el municipio de Tonatico y el Estado de Guerrero, y al Oeste, las de Coatepec y Zacuálpan.

El terreno es seco y algo montañoso, y lo riegan cinco arroyos. En él se hallan tres ojos de agua potable y siete de agua termal.

El clima es templado-cálido, los vientos son variables, las lluvias moderadas y las heladas poco frecuentes.

Se cosecha maíz, camote, cacahuete, chile verde, tomate y caña de azúcar en la hacienda de San Alejo, y sus ranchos y en el Cerro Alto, así como mezcal y frijol en este último, y en el de Dolores, maíz, trigo y frijol.

Idioma dominante, el español.

El pueblo de Ixtapan de la Sal está situado en un lomerío y en medio de varias lomas que lo rodean de Oriente á Poniente, á 32 kilómetros al Sur de Tenango y á 80 de Toluca. Cuenta con un bonito jardín público.

Para transportarse de México á Ixtapan, se hace el embarque en el Ferrocarril Nacional Mexicano hasta Tenango del Valle, y de este punto á Ixtapan se hace el viaje á caballo.

Hay Correo, que está servido por una Agencia de tercera clase, dependiente de la Administración de Tenancingo.

Vicaría fija y pueblo de Ixtayopan

Esta vicaría fué fundada en el año de 1841, pertenece á la parroquia de Tecomitl, que es de la tercera cordillera, y de la que es patrón San Juan Bautista.

En la actualidad es vicario del lugar el señor G. Sánchez.

Además de la vicaría, existe en Ixtayopan una capilla.

El estado de sus caminos es bueno, pues son planos y se pueden andar de México á Ixtayopan por ferrocarril ó por agua.

El idioma más usual en sus habitantes es el español, gozando, además, de un clima agradable.

El número de habitantes de Ixtayopan es de 1,070.

Ixtayopan está distante de México, 3 kilómetros 520 metros.

Las industrias propias de la población son la agricultura y la pesca.

En este pueblo las enfermedades que con más frecuencia se registran, son los fríos, las calenturas, el tifo y la pulmonía.

Pertenece á la Municipalidad de Tulyehualco, Distrito de Xochimilco y Distrito Federal.

Parroquia y Municipalidad de Ixtlahuaca.

La etimología de la palabra Ixtlahuaca, es explicada como sigue: *Ixtlahuaca*, desierto ó tierra blanca despoblada de árboles, dice el Diccionario azteca de Molina.

En la comprensión de la parroquia de Ixtlahuaca se encuentran los lugares con las etimologías y número de habitantes que se indican:

<i>Enyege</i> , «cerca del agua,» hacienda, con	1,445 habitantes.
<i>Maro</i> , «piedra larga,» aproximadamente, con	61 «
<i>Huereje</i> , «agua que corroe, hacienda, con	61 «
<i>Bonivi</i> , «en el césped,» hacienda, con	14 «

Total 1,605 habitantes.

El pueblo de Ixtlahuaca está situado á 19° 32' 36" de latitud Norte y á los 0° 33' 56" longitud Oeste del Meridiano de México.

La parroquia, fundada en el año de 1591, pertenece á la vicaría foránea de Almoloya de Juárez, de la que es patrón San Francisco de Asís, y abarca los puntos siguientes:

San Bartolo, pueblo, con	981 habitantes.
Santa María, pueblo, con	614 «
Santa Domingo, pueblo, aproximadamente	1,912 «

A la vuelta 3,507 habitantes.

	De la vuelta	3,507 habitantes.
San Mateo,	« «	434 «
San Pedro de los Baños, pueblo,	«	639 «
La Concepción, pueblo,	«	569 «
San Cristóbal de los Baños, pueblo.....		157 «
Santa Ana, pueblo.....		901 «
San Andrés, « aproximadamente		628 «
San Miguel, « «		358 «
San Juan, « «		1,000 «
San Ildefonso, pueblo, «		340 «
San Gerónimo, pueblo, «		431 «
San Lorenzo, pueblo, «		447 «

Total 9,411 habitantes.
De la suma anterior..... 1,605 «

Total 11,016 habitantes.

En la actualidad es cura del lugar el señor Florentino Ordóñez.

Además del templo parroquial, existen en Ixtlahuaca una iglesia en cada pueblo.

Las haciendas de Enyege y Huereje, distan de Ixtlahuaca 8 kilómetros 450 metros; la de Maro, un kilómetro 190 metros; la de Bonixi, 16 kilómetros 860 metros: á la cabecera del Distrito, la misma distancia.

La villa de Ixtlahuaca tiene por límites: al Norte, la municipalidad de Jcotitlán; al Este, la de San Juan Jipilquico; al Sur, la de Almoloya, del Distrito de Toluca, al Oeste, la de San Felipe del Progreso.

Su superficie es de 442 kilómetros cuadrados.

El terreno es seco, accidentado y poco fértil. Riégalo el caudaloso río de Lerma, que fertiliza el valle de Ixtlahuaca, y cuéntanse en él dos riachuelos, dos lagunas, dos arroyos, doce ojos de agua potable y uno de agua termal.

El clima es frío, los vientos dominantes soplan de Sur á Norte, siendo las lluvias escasas y las heladas frecuentes.

Produce maíz, trigo excelente y cebada. Los principales árboles son el ahuehuete, el álamo blanco, el capulín, el encino colorado y el blanco, el cedro, el fresno, troeno, huamúchil, la haya, el ocote, el oyamel, el pino, el roble, el sauce, el teposán y el sauce llorón.

La cabecera es la villa Ixtlahuaca de Rayón, situada en el valle de su nombre y á orillas del río de Lerma. Al Sureste de ella se encuentra el monte de la Luna.

Fué fundada con el título de pueblo, en 17 de Septiembre de 1552, siendo virrey de México Don Luis de Velasco.

En esta villa fué fusilado el patriota independiente D. Francisco Rayón, 21 de Diciembre de 1815, el mismo día en que fusilaban los realistas en Ecatepec al inmortal Morelos.

Existe en la ranchería de Chindgé, cerca de Ixtlahuaca, un molino de trigo. Dista de Toluca 38 kilómetros, y de México, 107 kilómetros 950 metros.

Modo de trasladarse de México á Ixtlahuaca, por el Ferrocarril Nacional Mexicano.

El idioma dominante es el español.

Enfermedades endémicas, la pulmonía.

Vías de comunicación: Correo por el mencionado Ferrocarril Nacional Mexicano y el Telégrafo del mismo.

Parroquia y Municipalidad de Jalatlaco.

La etimología de la palabra Xalatlaco es explicada del modo que sigue: *Xalatlaco*. Véase *Xalatlauhco*. *Xalatlauhco*. Nombre mexicano, *Xala-thlau-co*, *xalli*, arena, *tlahuitl*, ocre rojo, palabra que en contraposición cambia en *tlauh*, *co*, terminación, lugar de ocre rojo.



En la comprensión de esta parroquia, existe el siguiente lugar

con la etimología que se expresa:

Tlilapa, «agua negra,» aproximadamente, con. 2,000 habitantes.

El pueblo de Jalatlaco está situado á 19° 16' 11" de latitud Norte, y á los 0° 28' 06" longitud Este del Meridiano de México, teniendo una altura de 2,606 metros sobre el nivel del mar.

Esta parroquia fué fundada en el año de 1581, pertenece á la vicaría foránea de Tenango del Valle y tiene por patrona á la Santísima Virgen de la Asunción, abarcando los puntos siguientes:

La Magdalena, pueblo, aproximadamente, con.	100 habitantes.
El Colero, ranchería, « con.	80 «
Mesapa, « «	85 «
Horno Viejo, « «	26 «
El Capulín, « «	347 «
Agua Chica, « «	36 «
El Volador, « «	16 «
Agua de Cadena, ranchería, « «	20 «
Jalatlaco, ranchería, aproximadamente, con.	3,976 habitantes.
Primera suma	2,000 «

Total 6,586 habitantes.

En la actualidad es cura del lugar el señor Presbítero Eustorgio Jiménez.

Además del templo parroquial Jalatlaco tiene en su perímetro, siete templos, que son: Santa María Magdalena, Santiago Tlilapa, Señor de Santa Teresa, San Bartolomé Apóstol, San Francisco de Asís, San Juan Bautista y San Agustín.

En el orden político, el pueblo de Jalatlaco es cabecera de la municipalidad de su nombre, en el Distrito de Tenango del Valle, del Estado de México; linda.

al Norte, con Atlapulco, Ajusco é Islaba; al Oriente, con Huitzilac, Estado de Morelos, y Topilejo y Ajusco, del Distrito Federal; al Sur, el pueblo de Coatepec, y al Poniente, la municipalidad de Tianguistenco.

Su superficie es de 50 kilómetros cuadrados.

El terreno es seco y montañoso. En él se encuentran el monte de Jalatlaco y cinco ojos de agua potable. Lo riegan quince arroyos.

El clima es frío y los vientos son variables.

Produce cereales y maderas de construcción.

Se habla el idioma español.

La enfermedad cuyos casos se dan con más frecuencia, es la pulmonía.

El pueblo de Jalatlaco está situado en la falda del monte de su nombre, á 22 kilómetros de Tenango, á 32 de Toluca, y á 54 de la Capital de la República.

El transporte de México á Jalatlaco se tiene que hacer á caballo hasta Toluca, y de esta ciudad á México, por el Ferrocarril Nacional Mexicano, conduciendo también la balija del correo del pueblo citado, el mencionado ferrocarril.

Parroquia de Jaltenco.

La etimología de la palabra Jaltenco es explicada del siguiente modo:

Xal-tenco, nombre mexicano, "orilla del arsenal;" *xalli*, y la final compuesta *tenco*, que significa orilla ó ribera, según el autor Peñafiel.

En la comprensión de la parroquia de Jaltenco existen los siguientes lugares con las etimologías que se indican:

Xaltocan, "lugar de tuzas." (1)

Atocan, "lugar de tuzas."

El pueblo de Jaltenco está situado á los 19° 14' 07" de latitud Norte y á los los 0° 15' 44" longitud Este del Meridiano de México, teniendo una altura de 2,030 sobre el nivel del mar.

La parroquia, fundada en el año de 1845, que es foránea y de la que es patrón el Apóstol San Andrés, abarca los puntos siguientes:

Santiago Atocan, pueblo, aproximadamente, con.	25 habitantes:
Tonanitla, " " "	50 "
Jaltocan, " " "	35 "
Santa Inés, hacienda, " " "	15 "
Jaltenco, pueblo, aproximadamente, con.. . . .	800 habitantes.

Total..... 925 habitantes.

En la actualidad es cura del lugar el señor Presbítero Francisco de P. Ramírez.

(1) Según el Sr. Sánchez Santos, no están bien las traducciones de esas etimologías: en su concepto, *Xaltocan* significa "arena de tuzas," y *Atocan* "agua de tuzas."

Además del templo parroquial, cada uno de los pueblos mencionados tiene una iglesia.

La hacienda de Santa Inés dista de Jaltenco 5 kilómetros, y de la cabecera del Distrito, 10 kilómetros.

En el orden político, el pueblo de Jaltenco tiene por límites: al Norte, la municipalidad de Zumpango; al Oeste y al Sur, el municipio de Nextlampan, y al Oeste, Joloc y los Reyes, del Distrito de Otumba.

Tiene 16 kilómetros cuadrados de superficie.

Forma el municipio el pueblo de Jaltenco, situado en un plano á 3 y medio kilómetros de Zumpango, á 118 de Toluca, y de la capital de la República, á 36 kilómetros. Su clima es templado.

Las industrias de la población, son: el corte de la madera de capulín y la explotación de pulque.

Para verificar su comercio, usan el idioma español.

La enfermedad dominante es la pulmonía.



Parroquia y Municipalidad de Jocotitlán.

La etimología de la palabra Jocotitlán, es explicada del modo siguiente: *Xocotitlán*, del mexicano, que quiere decir: «Junto al cerro *Xocoll*», ó junto «al *Xo-cotepetl*»

En la comprensión de la parroquia de Jocotitlán, existen los siguientes lugares con las etimologías que en seguida se indican:

San tiago <i>Yéche</i> , «Dos Cerros,» pueblo, con	2,904 habitantes.
San Francisco <i>Chejé</i> , «Pequeño cerro,» pueblo, con..	542 "
Santa María <i>Endare</i> , «Capulín grande,» pueblo....	492 "
San Miguel <i>Tenochtillán</i> , «Junto al nopal, en la piedra,» pueblo, con	685 "
Santa María <i>Cutendeje</i> , «Atrás del cerro,» pueblo...	518 "
Santiago <i>Cassandeje</i> , «Cerro mojado,» pueblo, con.	533 "
<i>Tiacaque</i> , «Terminación de la colina,» hacienda. . .	359 "
<i>Pastejé</i> , «Carro caliente,» hacienda....	63 "
<i>Villejé</i> , «Cerro en que hay espinas,» hacienda....	92 "
<i>Caro</i> , «Piedra mojada,» hacienda	110 "
<i>Alcíbar</i> , «Fruto amargo,» hacienda	105 "
<i>Caxpi</i> , «Tierra mojada,» hacienda	59 "
<i>Nenaci</i> , «Boca hedionda,» rancho	105 "
<i>Cejari</i> , «Cola de caballo,» rancho	94 "
<i>Huemetla</i> , «Magüey viejo,» rancho	162 "

Total..... 6,823 habitantes.